

Foro en Todelar
Comentarios sobre la Semana Santa
28 de marzo de 2007

Celebración Católica de la Semana Mayor
o Semana Santa

Socorro Inés Restrepo Restrepo

La celebración católica de la Semana Santa, se inicia el Domingo de Ramos.

Comienza con la bendición de los ramos, recuerdo de las palmas con que los judíos saludaron la entrada del Señor a Jerusalén. Los ramos pueden estar en una mesa a la entrada de la iglesia, para ser entregados a los fieles, o estos pueden llevarlos. Después de bendecirlos el celebrante los incienso, y reza las oraciones propias en reconocimiento de Cristo Rey, antes de la procesión, en conmemoración de la entrada triunfal de Jesús, a la ciudad, para la celebración de la Pascua judía. El paso principal de esta procesión es el Señor montado sobre un burro, (un pollino, un burro joven). Es posible que lo acompañen algunos pasos de los apóstoles. Luego viene la celebración de la Eucaristía en la que se lee la pasión del Señor según San Mateo.

Lunes, martes y miércoles. Suele haber pláticas de preparación para la celebración de los días siguientes. En algunas parroquias hay procesiones, sin carácter litúrgico; pertenecen a la devoción popular.

Jueves Santo. La Cena del Señor.

Se celebra la institución de la Sagrada Eucaristía. Las parroquias acostumbran celebrar dos misas temprano en la mañana para facilitar la asistencia a esta celebración. Una de estas Misas se celebra por los ancianos y en ceremonia especial se hace la unción de los enfermos.

Para la celebración de la tarde, el altar central debe estar vacío, y en uno lateral está el monumento. La Misa es de especial solemnidad. Después de la homilía viene el "Lavatorio de pies", en recuerdo del mismo acto que hizo el Señor con los apóstoles. El celebrante lava los pies a doce hombres, ceremonia acompañada de cantos o recitaciones de antífonas, salmos y versos, señalados por la liturgia. Una vez terminada la Misa, en procesión solemne se

lleva el Santísimo al altar reservado para depositarlo hasta el día siguiente. Permanece expuesto a la adoración de los fieles, en conmemoración de la noche que pasó Jesús en oración en el Huerto de los Olivos. Generalmente se arregla el altar con profusión de flores y de luces, y en algunas partes se hacen arreglos alegóricos.

La visita a los monumentos ha sido una antigua tradición entre nosotros, como también la llamada "Hora Santa", con la que se da término a la adoración abierta a los fieles. Cerrada la iglesia, algunas persona, entre laicos y religiosos, por turnos, permanecen la noche acompañado al Santísimo.

Viernes Santo en la pasión y muerte del Señor por la mañana, algunas iglesias abren para la adoración del Santísimo.

Hacia las 10, se inicia la procesión del Santo Vía Crucis. En Medellín, las parroquias del Centro de la ciudad, se unen para hacer su recorrido, con pasos estratégicamente ubicados, que salen al encuentro del Señor. Otras parroquias, organizan su propia procesión. Se recuerdan las catorce estaciones, o encuentros de Cristo, en su recorrido hacia el Calvario, desde la sentencia, o condenación a muerte, hasta ser puesto en el sepulcro. Figuras centrales, el Señor cargado con la Cruz, y La Madre Dolorosa. Música, oraciones y cantos apropiados para la tristeza del momento.

Por la tarde, en todas las parroquias predicán las Siete Palabras pronunciadas por Cristo en su agonía en la Cruz, seguidas del Sermón de Descendimiento. Esta predicación se hace en algunas partes antes de la solemne acción litúrgica, y en otras, terminada ésta.

A las 3:30 p.m. o las 4:00 p.m., empieza la "Solemne Acción Litúrgica postmeridiana en la Pasión y Muerte del Señor". El altar desnudo, sin cruz, sin candelabros, sin manteles.

Primera parte de la "Acción Litúrgica". Rezo por parte del celebrante y ministros de oraciones seguidas de una frase en latín: *Oremus, Flectamus genua* y después de unos segundo, *Levate*. Los fieles se arrodillan y oran en silencio. Luego se levantan. Después leen textos del Antiguo Testamento, y a continuación los celebrantes proceden al canto o lectura del "Historia de la Pasión del Señor según San Juan".

Segunda parte. Oraciones solemnes llamadas también *Oraciones de los fieles*.

Terminado el canto o la lectura de la pasión, los acólitos extienden un mantel en el altar, y se da comienzo a las oraciones de los fieles, cada una con una intención especial: por la Santa Iglesia;

por el Papa; por todos los órdenes y estados de los fieles; por los gobernantes; por los catecúmenos; por las necesidades de los fieles; por la unidad de la Iglesia; por la conversión de los judíos; por la conversión de los infieles.

Tercera parte. Adoración de la Santa Cruz. Terminadas las oraciones solemnes, se da comienzo a la adoración de la Santa Cruz. En procesión el Sacerdote se dirige desde la entrada del templo, por la nave central, hacia el altar, llevando un gran crucifijo. Hace algunas paradas para ir descubriendo la Cruz y la imagen de Cristo, entonando el *Ecce Lignum Crucis*. Después del descubrimiento de la Cruz sigue la solemne adoración. Para agilizar la ceremonia, en las naves laterales y distintos sitios de la iglesia, se sitúan sacerdotes que presentan la Cruz a la adoración de los fieles.

Cuarta parte. La Comunión. En procesión solemne el Santísimo es trasladado del monumento en que ha estado tapado con un velo o con un telón, hasta el altar mayor, acompañado siempre de oraciones y cantos. Se procede luego a la distribución de la Sagrada Comunión.

Hacia las seis de la tarde, y aun tarde en la noche, después del Sermón de Descendimiento, se tiene la procesión del Santo Sepulcro. En Medellín, además de las procesiones organizadas en cada parroquia, hay una tradicional de la ciudad, presidida por el Señor Arzobispo y miembros del Capítulo Metropolitano, acompañados por los miembros de la Orden del Santo Sepulcro, que recorre las calles del centro, desde la Basílica Metropolitana hasta la Basílica de Nuestra Señora de la Candelaria, donde el la Virgen Dolorosa y el Señor en el sepulcro permanecen hasta el sábado.

Sábado Santo, solemne Vigilia Pascual. Por la mañana del sábado, muchos fieles acostumbran visitar al Señor y a la Santísima Virgen. En la tarde, se tiene el sermón de Soledad, y la procesión para honrar a la Santísima Virgen. Las procesiones de la Semana Santa son de la devoción popular.

Solemne Vigilia Pascual Se celebra a partir de las 6:00 p.m. algunas iglesias la celebran hacia la media noche. Se empieza con la bendición del fuego nuevo. Fuera del templo se saca fuego de un pedernal y el sacerdote lo bendice. Bendecido el fuego nuevo, un acólito o algún sacerdote asistente lleva el cirio pascual ante el celebrante, el cual graba en él, una cruz y luego fija un grano de incienso, la letra griega alfa y debajo, la omega que significan

principio y fin; y entre los brazos de la cruz, los números que indican el año en curso. Todo acompañado de cánticos y oraciones.

Procesión y pregón pascual. Se inicia la procesión hacia el altar, siempre acompañado de cánticos y oraciones. El diácono canta el Pregón Pascual. Terminado éste, lee algunas lecciones sacadas del antiguo testamento. Obligatoria, la que corresponde al Éxodo. Canto de letanías. Bendición del agua bautismal, y renovación de las promesas del bautismo. Viene luego la celebración de la solemne Misa de Vigilia Pascual.

Domingo de Resurrección. Se celebra con solemne procesión, y Eucaristía igualmente solemne, la Resurrección de Cristo a los tres días de su muerte, tal como lo había dicho en su predicación. La resurrección de Cristo es el dogma fundamental predicado por El. Dice San Pablo: "Si no resucitó Cristo, vana es nuestra predicación, vana también nuestra fe" (1 Col. 15, 14).